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APRENDA A OPERAR NO MERCADO DE AÇÕES 

MADE IN RN
Jean Valério

O Rio Grande do Norte é um importante polo estratégi-
co para energias renováveis. Foi o que disse o diretor de 
Estratégia e Desempenho Empresarial da CTG Brasil, Sil-
vio Scucuglia, no Hub de Inovação e Tecnologia (HIT) do 
SENAI-RN, em Natal. As perspectivas de ampliação dos 
negócios no estado – líder nacional em geração de ener-
gia eólica e sede de parte dos parques que concentram 
investimentos da companhia hoje – foram apresentadas 
após incursão pelos laboratórios do HIT e reunião com o 
núcleo de pesquisas do Instituto SENAI de Inovação em 
Energias Renováveis (ISI-ER), onde ele e outros executi-
vos da CTG Brasil discutiram soluções para a geração hi-
drelétrica, área em que a China Three Gorges Corporation 
(CTG), da qual a CTG Brasil faz parte, é líder no mundo. 

Impressiona como, em uma entrevis-
ta da governadora Fátima Bezerra reple-
ta de posicionamentos de interesse do 
Rio Grande do Norte, o maior destaque 
tenha sido as respostas dadas sobre sua 
orientação sexual. A repórter da revista 
Marie Claire estava curiosa sobre a vida 
amorosa da gestora. Fátima Bezerra aca-
bou revelando estar solteira no momen-
to, o que já bastava. Mas a insistência le-
vou o assunto um pouco além. 

A governadora contou como o pre-
conceito a acompanha em sua vida 
pública. “Sei como agem para minar 
a gente. Atacam em cima da roupa e 
da maquiagem, ridicularizando. E em 
cima do tom de fala e da minha orien-
tação [sexual]. A violência é usada para 
tentar me desqualificar como gestora”. 
Não precisa ser um bom observador da 
vida política do RN para saber que ela 
tem razão. 

Convivemos com as piadas, as ironias, 
memes e gifs em grupos de WhatsApp. 
Já houve até quem, desprovido do míni-
mo respeito à individualidade de Fátima 
Bezerra, criasse apelidos para se referir a 

ela em redes sociais usando jocosamen-
te a orientação sexual da governadora 
para criticá-la. 

É simplesmente inaceitável que haja 
tanta perda de tempo em explorar esse 
assunto. Se já não bastasse ter que en-
frentar todos os preconceitos que qual-
quer pessoa na sua condição de intimi-
dade e idade enfrentou ao longo da vida, 
Fátima ainda bateu de frente com o tra-
dicionalismo político do Rio Grande do 
Norte ao se tornar uma pessoa pública 
e manter-se firme em ser, simplesmen-
te, o que é. O mais admirável foi a forma 
como, mesmo podendo, nunca fez da 
homossexualidade sua bandeira única 
de luta, nem transformou isso em um 
discurso do “coitadismo” para ter suces-
so na vida pública, tão pouco faz disso 
sua sustentação no momento em que é 
bonito usar o discurso LGBTQIA+ como 
“politicamente correto”. 

Fátima Bezerra não precisa falar ou de-
clarar o que sente ou por quem sente. Pre-
cisamos saber para aonde ela vai nos levar 
enquanto gestora, quais serão os resulta-
dos para o nosso Rio Grande do Norte.

Com dificuldades de alavancar sua pré-candidatura ao Senado, mesmo depois de 
toda a jogada que montou em antecipar a candidatura de Benes Leocádio ao go-
verno do Estado, o Ministro Rogério Marinho está baseando sua atuação e posicio-
namento público em uma pesquisa qualitativa. 

Dois pré-candidatos ao Governo do Estado, um já autodeclarado e outro ainda mos-
trando indecisão, respectivamente Carlos Eduardo e o prefeito Álvaro Dias, apare-
ceram com expressiva intenção de voto na pesquisa Big Data/96FM/Band. Entre os 
dois há uma enorme diferença quanto à possibilidade de aglutinar forças. Álvaro 
conseguiria juntar os bolsonaristas potiguares, já Carlos e o seu PDT devem a Ciro 
Gomes o desalinhamento total com todos os lados. 

Pernambuco ganhou uma loja especializada em artigos para os militantes de es-
querda e comunistas. A Golpe Store tem venda virtual e loja física em Recife. É possí-
vel comprar camisetas temáticas, adesivos, canecas, máscaras “Antifa”, bandeiras do 
partido comunista e, claro, boinas e caps.

Em muitos pontos do levantamento enco-
mendado pelo Ministro, ele acabou sendo 
bombardeado pelas opiniões dos grupos 
pesquisados. O resultado desagradou Rogé-
rio, que chegou a questionar o trabalho. Ro-
gério pediu para ver exatamente tudo que 
disseram a respeito dele e avaliar as opiniões 
além dos relatórios que foram entregues pe-
los técnicos responsáveis pela pesquisa.

Após o acidente ocorrido no final 
de setembro e que o deixou um 
pouco “empenado”, como o mes-
mo explicou em um vídeo nas 
suas redes sociais, o ex-prefeito de 
Natal, Carlos Eduardo Alves, anun-
ciou o retorno da agenda de via-
gens e entrevistas. 

A Chamada Pública “Missão Estratégica Hidrogênio 
Verde” tem R$ 18 milhões para financiamento de 
projetos, com recursos da CTG Brasil e do SENAI. O 
prazo de inscrições vai de 22 de outubro a 19 de no-
vembro, por meio da Plataforma Inovação para a In-
dústria: http://www.portaldaindustria.com.br/canais/
plataforma-inovacao-para-a-industria/. Podem par-
ticipar instituições de Ciência e Tecnologia, públicas 
ou privadas, empresas de diferentes portes, startups 
e agências de fomento para projetos de P&D+I.

Coordenada pelo SENAI-RN, por meio do ISI-ER, a 
ação tem como objetivo impulsionar soluções em 
energia limpa com foco na produção, armazena-
mento, distribuição e novas fontes, mas também em 
outras áreas que fazem parte da cadeia de hidrogê-
nio verde, como mobilidade, indústrias e agricultura. 
O ISI-ER vai atuar na estruturação e curadoria dos 
projetos recebidos de acordo com o edital. Os proje-
tos terão prazo máximo de execução de 36 meses, a 
partir da assinatura do contrato de desenvolvimento 
de trabalho técnico e científico.

As cerca de 30 empresas brasileiras que participaram 
da Beautyworld Middle East, a principal feira de pro-
dutos de beleza do Oriente Médio, realizada na sema-
na passada, em Dubai, fecharam contratos de US$ 
2,34 milhões nos três dias do evento. A expectativa, 
no entanto, é de que, nos próximos 12 meses, novos 
contratos para venda de produtos, tanto em Dubai 
quanto no mercado árabe em geral, gerem receitas 
de até US$ 34,6 milhões, de acordo com projeção da 
Associação Brasileira da Indústria de Higiene Pessoal 
(Abihpec) e da Agência Brasileira de Promoção de Ex-
portações e Investimentos (Apex-Brasil).

A B3, bolsa de valores de São Paulo, está oferecendo 
seis cursos para quem deseja começar a aprender a 
operar no mercado de ações. As aulas são gratuitas 
e gravadas. Nestes cursos, o estudante ou o futuro 
investidor poderá aprender sobre o momento cer-
to para comprar e vender ativos e até conhecer um 
pouco mais sobre a B3. Os cursos são sobre análi-
ses de investimentos, trader, análise técnica, mer-
cado futuro para mulheres investidoras, mercado 
de ações e estratégias para operar. As aulas já estão 
disponíveis no hub de Educação Financeira da B3. 
No site, também há outros cursos relacionados ao 
mercado de ações.
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Após notícias surgirem com 
a possibilidade de uma delação 
premiada do ex-vereador da ci-
dade de Parnamirim, Diogo Ro-
drigues, preso pela “Operação 
Fura-fila”, deflagrada pelo Mi-
nistério Público do Estado do 
Rio Grande do Norte (MPRN), 
no último dia 20 de abril, muito 
tem se falado na possibilidade 
de mais políticos do município 
da Grande Natal estarem envol-
vidos e serem citados no depoi-
mento, inclusive do atual prefei-
to Rosano Taveira. O objetivo 
da operação é desmontar um 
suposto esquema de fraudes no 
sistema de marcação de consul-
tas e exames do Sistema Único 
de Saúde (SUS)

A suposta colaboração pre-
miada que ameaça implodir 
Parnamirim está repercutindo, 
e após uma recente entrevista 
do prefeito Taveira a uma rádio 
local, surgiram conversas de que 
ele havia imputado à sua própria 
esposa, Alda Leda, pelo menos 
nove processos em andamento, e 
outros possíveis seis que viriam a 
surgir ainda da “Fura-fila”. 

Em conversa com o NOVO, 
o prefeito de Parnamirim, Rosa-
no Taveira, disse ser mentira e ne-
gou a fala que foi atribuída a ele. 

“Mentira que eu não falei 
isso. E eu não falei porque ela 
não tem nenhum processo. É só 
pesquisar no TJ que você vê que 
ela não tem nenhum processo.  
Então eu não posso ter afirmado 
isso”, diz o prefeito de Parnami-
rim, Rosano Taveira. 

O prefeito da cidade “Tram-
polim da Vitória” ainda reafir-
mou uma declaração dada na já 
citada entrevista, de que não está 
preocupado com a suposta de-
lação. “Estão dizendo que meu 
nome pode estar na delação do 
vereador. Que delação?! Eu não 
tenho medo de delação nenhu-
ma e de ninguém. Eu primo pela 
correção das coisas. Eu não devo 
a ninguém. Nada de errado”, diz 
Taveira.

Na citada entrevista, de fato, 
Rosano fala sobre nove proces-
sos e da possibilidade de outros 
seis serem abertos, contudo ele 
não liga eles à primeira-dama do 
município, mas sim ao ex-verea-
dor Diogo Rodrigues, que inclu-

“Eu não temo delação de ninguém”, diz 
Rosano Taveira sobre suposta colaboração 
premiada em processo da Operação Fura-Fila
DELAÇÃO DO EX-VEREADOR DE PARNAMIRIM, DIOGO RODRIGUES, PODE INCLUIR NOMES DE MAIS POLÍTICOS DO 
MUNICÍPIO ENVOLVIDOS EM FRAUDE NO SISTEMA DE MARCAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES PELO SUS  

Taveira afirma que a primeira dama, Alda Leda, não responde a processos e distorceram sua entrevista a uma rádio

Alda Leda mantém pré-candidatura a deputada 

sive está preso e deve ser o su-
posto delator que tem se falado 
recentemente. 

“Quando eu li o processo que 
foi aberto, lá tem que o menino 
- o ex-vereador Diogo Rodri-
gues - foi indiciado nove vezes, 
eu falei isso. Eu não disse: ‘Leda 
tinha sido indiciada nove vezes’, 
porque ela não foi. E a previsão 
que está lá no processo, que é 
aberto para todo mundo, é que 
dos nove, teriam mais seis. 15 
processos, não de Leda. Proces-
sos do vereador lá, do Diogo que 
está lá no presídio”, declara Ro-
sano Taveira. 

O prefeito de Parnamirim se-
gue falando sobre o processo ori-
ginado da Operação Fura-fila, e 
conta que conferiu tudo que está 
sendo imputado a cada um dos in-
vestigados, e que à sua esposa po-
dem ser feitas denúncias, contudo 
em número bem menor do que se 
foi levantado nos últimos dias. 

“Desses processos, é bem 
claro no relatório do Ministério 
Público. Está lá a relação dos in-
vestigados. E se você abrir onde 
tem Leda, ele já colocou até os 
artigos, que são dois. Então isso 
quer dizer o quê? Presume-se 
que o Ministério Público deve-
rá denunciar com dois proces-

sos”, diz Taveira, que completa 
dizendo que Alda Leda jamais 
fez nada por troca de dinheiro, 
favor ou com nenhuma intenção 
de prejudicar o serviço público: 
“Minha mulher, o pessoal procu-
ra ela para resolver as coisas, pe-
dir exame, e pode ter acontecido, 
mas não por maldade, por dolo, 
ou por troca de dinheiro. Nada 
disso aí não. Mas pode ser que 
tenham pedido. Qual o político 
que nunca pediu?”. 

Tranquilo sobre as acusações 
contra sua esposa, Taveira disse 
que ela estará pronta para se de-
fender,  se e quando isso for ne-
cessário. Contudo, hoje, não há 
necessidade de ela se manifestar. 
“Com certeza, na hora de chegar 
- denúncia formal -, ela vai fazer 
a defesa dela. Isso eu falei - na 
entrevista. Na hora que chegar, 
lógico que ela só pode fazer a de-
fesa quando for notificada. Até 
agora, no presente momento, ela 
não foi notificada. Como é que 
ela vai fazer a defesa se não foi 
notificada”, declara Taveira que 
completa: “eu não falei em mo-
mento algum isso lá, que tinha 
participação de Leda na Ope-
ração Fura-fila. Eu não falei em 
participação da minha mulher lá 
- na entrevista”.

O prefeito Rosano Taveira 
entende que essa história envol-
vendo o seu nome e o de sua es-
posa, pode estar sendo levantada 
pela oposição para inviabilizar a 
candidatura da primeira-dama a 
uma cadeira na Assembleia Le-
gislativa em 2022, que inclusive 
foi dada como “praticamente 
eliminada” depois da entrevista 
em que Taveira teria imputado 
15 processos a ela; contudo, o 
prefeito tratou de desmentir e 

garantir o nome de Leda Alda na 
corrida eleitoral do próximo ano.  

“Chegaram a dizer que a 
candidatura dela estava pra-
ticamente eliminada. Ela é 
candidata normal. Não tem 
nenhum processo que possa 
impedir que ela seja candidata. 
Ela é candidatíssima e é isso 
que está incomodando o gru-
po aqui. Ela é candidatíssima e 
não tem pra onde correr”, diz 
Rosano Taveira.

Primeira-dama é 
“candidatíssima”

Foto: Ney Douglas

Foto: Ana Amaral
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Explicações do governo foram entregues ao TCE no dia 29 de setembro

“EM NENHUM 
MOMENTO O 
GOVERNO TEVE 
INTENÇÃO 
DE EXCLUIR 
OBRIGAÇÕES JÁ 
REGISTRADAS, 
APENAS FIZEMOS 
ADEQUAÇÕES 
ADMINISTRATIVAS.”
Pedro Lopes, 
Controlador-Geral do RN

Um relatório do Tribunal de 
Contas do Rio Grande do Norte 
(TCE/RN), no mês de agosto, 
apontou erros e cobrou explica-
ções do Governo do Estado sobre 
a gestão fiscal do Executivo poti-
guar no ano de 2019.

De acordo com o levantamen-
to, “houve o cancelamento de 
Restos a Pagar Processados (des-
pesas liquidadas), no valor de R$ 
13.870.603.00 (treze milhões, oi-
tocentos e setenta mil), pelo que 
se faz indispensável que o gestor 
responsável esclareça os motivos 
pertinentes, apresentando as devi-
das comprovações da legitimidade 
desse procedimento, sob pena de 
configurar enriquecimento ilícito 
do Estado.”

Para o controlador-geral do 
Estado, Pedro Lopes de Araújo 
Neto, “todos os movimentos que 
estão sendo questionados pelo 
TCE/RN decorrem, principal-
mente, de adequações contábeis 

Erros apontados pelo TCE foram 
adequações contábeis, diz Governo 

Foto: Rogério Vital/Novo

Foto: Waldemir Barreto/Agência Senado

TRIBUNAL DE CONTAS DO RN PEDE EXPLICAÇÕES SOBRE CANCELAMENTO DE DESPESAS LIQUIDADAS, DE MAIS DE R$ 14 
MILHÕES, SOB PENA DE CONFIGURAR ENRIQUECIMENTO ILÍCITO DO ESTADO

PARA ELE, CPI NACIONAL SE TORNOU UMA ESPÉCIE DE JOGO PRÉ-ELEITORAL, NEGANDO-SE A INVESTIGAR A COMPRA DE 

Senador queria que CPI investigasse compra de respiradores

Durante entrevista à CNN Bra-
sil, na manhã desta segunda-feira 
(18), o senador Marcos Rogério 
(DEM/RO) - um dos maiores 
defensores do Governo Federal 
atualmente - criticou os trabalhos 
da Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) no Senado, em es-
pecial o relatório apresentado pelo 
também senador e relator da CPI, 
Renan Calheiros (MDB/AL).

De acordo com Marcos Ro-
gério, a CPI nacional se tornou 
uma espécie de jogo pré-eleitoral 
e elogiou a CPI realizada na As-
sembleia Legislativa do Rio Gran-
de do Norte (ALRN). “Lamento 
que a CPI tenha se prestado a esse 
papel de fazer o jogo pré-eleitoral. 
Isso é mais uma peça de marke-
ting eleitoral, e não uma peça 
fruto de investigação. Essa CPI 
chega ao fim de maneira melan-
cólica”, disse o senador.

Para ele, a comissão do Sena-
do Federal se recusou a investi-
gar os gastos de recursos federais 
destinados ao combate da pande-

mia do novo coronavírus pelos 
governadores. “A CPI se recusou 
a investigar a compra de respira-
dores pelo Consórcio Nordeste, 
o que já é alvo de investigação da 
polícia. Não está cumprindo o 
papel que a Assembleia Legislati-
va do Rio Grande do Norte está, 
que é investigar esse tema”, afir-
mou o senador.

Os membros da CPI da Co-
vid na ALRN decidiram, por 
unanimidade, quebrar os sigilos 
telefônico, telemático, bancários 
e fiscal do secretário-executivo 
do Consórcio do Nordeste, Car-
los Gabas. O requerimento foi 
apresentado pelo presidente da 
comissão, o deputado Kelps Lima 
(Solidariedade). 

Apesar de o requerimento ter 
sido aprovado, o deputado Ke-
lps disse serem confidenciais os 
dados que justificavam a quebra 
do sigilo das informações, e que 
somente os parlamentares terão 
acesso a eles, assim como aos da-
dos que forem repassados à CPI 

pelas instituições. 
Gabas foi convocado pela CPI 

da Covid da ALRN na condição 
de investigado e permaneceu em 
silêncio durante o depoimento, 
prestado no dia 6 de outubro, sen-
do liberado pelos parlamentares 
após informar que não respon-
deria a nenhuma das perguntas. A 
Justiça do Rio Grande do Norte 
havia concedido habeas corpus 
para que ele não precisasse res-
ponder aos questionamentos dos 
parlamentares.

Em entrevista a um canal no 
Youtube, Carlos Gabas disse que 
não aceitou ter sido “convocado 
como investigado”. “Quando fa-
laram da minha convocação, tinha 
entendido que seria como convi-
dado, como testemunha. Quando 
vi que seria como investigado, vi 
que não era possível. Teve um 
processo, nós compramos e não 
foi entregue. Levei a denúncia 
para a polícia e sou investigado?”, 
disse o secretário-executivo do 
Consórcio do Nordeste.

Senador Marcos Rogério critica Renan 
Calheiros e elogia CPI da Covid no RN

que o Governo Estadual está 
promovendo”.

Ele explica que esse desen-
contro surgiu a partir do des-
membramento da Secretaria de 
Estado de Justiça e Cidadania (Se-
juc) em duas outras secretarias: 

a Segurança Pública e da Defesa 
Social e a Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária.

“Com isso, houve o cancela-
mento do órgão extinto e logo 
depois a reincorporação dos 
compromissos dos dois órgãos 

criados. Então o Governo orien-
tou as secretarias para, a partir da 
disponibilidade de caixa para o 
cumprimento dessas obrigações, 
utilizar rubrica própria de des-
pesa de exercícios anteriores”, 
esclarece o controlador-geral. 
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Quase dois meses após o Go-
verno do Estado divulgar o lan-
çamento de um auxílio financeiro 
voltado a crianças e adolescentes 
que ficaram órfãos durante a pan-
demia de Covid-19, 82 municípios 
do Rio Grande do Norte respon-
deram à Secretaria de Estado do 
Trabalho, da Habitação e da As-
sistência Social (Sethas) sobre a 
quantidade de órfãos da doença, 
o que representa 49,1%. 

Desse total, 28 municípios 
identificaram 92 crianças e ado-
lescentes órfãos da Covid-19.

A outra metade não atendeu o 
chamado do Estado e ainda não 
providenciou o repasse de dados 
para a Sethas. O benefício do pro-
grama, que será intitulado “RN 
Acolhe”, será de R$ 500 por mês, 
pagos até os 18 anos dos benefi-
ciários. O Projeto de Lei foi en-
viado à Assembleia Legislativa do 

Metade dos municípios potiguares ainda 
não enviaram dados para a Sethas sobre 
órfãos de pais vítimas da Covid-19

Foto: Carlos Azevedo/Novo

FALTAM 85 MUNICÍPIOS AGILIZAREM ENVIO DE DADOS  CADASTRAIS PARA INCLUSÃO NO PROGRAMA SOCIAL “RN ACOLHE”

Benefício do “RN Acolhe” será de R$ 500 por mês, pagos até os 18 anos dos beneficiados

secretária de Estado do Trabalho, 
da Habitação e da Assistência So-
cial, Iris Oliveira, pede celeridade 
na discussão da matéria no Legis-
lativo potiguar. 

“Eu espero contar com toda 
a sensibilidade dos parlamentares 
da Assembleia Legislativa para 
apreciação e aprovação desse Pro-

jeto de Lei para que a gente consi-
ga implementar o quanto antes”, 
disse Iris. 

Segundo Iris, o Governo do 
RN tem trabalhado em paralelo 
com os 167 municípios para mo-
nitoramento dessas pessoas órfãs. 
Uma das ações informadas pela 
titular da pasta é a atuação em 

conjunto com os cartórios esta-
duais, identificando, após um óbi-
to por Covid-19, se existe alguma 
situação de orfandade, seja bilate-
ral ou de famílias monoparentais. 

Ainda de acordo com a secre-
tária, o levantamento segue em 
curso com a equipe técnica do 
SUAS.

 Enquanto uns tentam virar o jogo em Brasília... O minis-
tro Rogério Marinho reuniu num almoço em São Paulo os 
deputados estaduais Tomba Farias e Gustavo Carvalho. E  
claro, 2022 foi pauta. “Com o nosso futuro senador”, regis-
trou Tomba sobre o encontro. “Conversas sobre passado, 
presente e futuro”, escreveu Gustavo em seu Instagram

MOVIMENTOS

SEM PALANQUE

SEM CANDIDATO

GIRO PELO TWITER 

PAPO COM 
RICARDO VALENTIM

DANIELA FREIRE

Apesar de saber do aval de Bolsonaro à candi-
datura do ministro do Desenvolvimento Regional, 
Rogério Marinho, ao Senado, e de ter consciência  
de que o conterrâneo já se articulou pelos quatro 
cantos do RN, com as entregas do governo federal, 
para ser o candidato a senador da oposição ao go-
verno Fátima Bezerra, Fábio Faria ainda não desistiu 
de conquistar a vaga na disputa. Nestes últimos dias, 
o ministro das Comunicações andou se articulando 
com o Centrão para forçar a barra em Brasília junto 
ao presidente. Mas a denúncia feita por Silas Mala-
faia acabou enfraquecendo o seu movimento.

Diante da disputa interna dos candidatos bol-
sonaristas ao Senado, vale ressaltar que nenhum 
deles apareceu, até agora, em uma colocação con-
fortável nas pesquisas eleitorais, partindo da pers-
pectiva de que só haverá um eleito. Também vale 
lembrar que não há até o momento um candidato 
a governador montado numa união forte das lide-
ranças bolsonaristas para enfrentar Fátima Bezerra 
nas eleições de 2022. 

No atual cenário, dois nomes surgem bem nas 
pesquisas para governador, mas atrás de Fátima: 
Carlos Eduardo e Álvaro Dias. Deles, apenas o 
atual prefeito poderia compor chapa com o bolso-
narismo no primeiro turno, já que o palanque do 
ex-prefeito tem Ciro Gomes como pré-candidato a 
presidente. No entanto, nos bastidores, a informa-
ção é de que Álvaro Dias não quer ser candidato 
“de jeito nenhum”.

> ...do jornalista Bruno Barreto: “Uma coisa que me causa estranheza é o 
fato dos institutos de pesquisa não incluírem o deputado Rafael Motta nas 
pesquisas para o Senado. Ele já deu declarações admitindo essa possibilidade 
e foi ignorado. Ele costuma ser citado nas pesquisas espontâneas”;
...do vice-governador Antenor Roberto: “Muito honrado em ser reconduzido 
ao Comitê Central do PCdoB, ao lado dos camaradas potiguares Divanilton 
Pereira e Pedro Gorki, esse último, o mais jovem membro do CC. Congresso 
que antecede o nosso centenário. Partido imprescindível a causa democrática 
e popular no Brasil”;
...do jornal Estadão: “Inflação alta e desemprego retiram apoio de jovens a 
Bolsonaro, mostra Ipec”.

O Rio Grande do Norte tem tudo 
para ser um dos primeiros estados do 
Brasil a declarar o controle da pande-
mia de covid-19. A constatação é do co-
ordenador do Laboratório de Inovação 
Tecnológica Saúde (LAIS) da UFRN e 
membro do Comitê Científico do Esta-
do no combate ao coronavírus Ricardo 
Valentim, que chamou a atenção para 
uma novidade: “Do final de outubro a 
início de novembro nós vamos ter uma 
cobertura vacinal que dará segurança às 
autoridades sanitárias para retirarem a 
obrigatoriedade do uso de máscara no 
RN”. Ele reforçou, em mais um papo 
exclusivo com a coluna, que o bom 
cenário se deve a uma ampliação forte 
da imunização em território potiguar, 
graças à normalização e constância na 
distribuição de imunizantes pelo Mi-
nistério da Saúde desde o mês de maio. 
“Continuamos mantendo a tendência 
de redução no número de casos. Hoje 
temos uma baixa taxa de ocupação hos-
pitalar e os pedidos de internação estão 
abaixo de 20 por dia. Esse é um dado 
muito positivo. Vamos chegar a 70%, 
80% da população totalmente imuni-
zada em novembro, o que dará uma 
segurança maior em termos de prote-
ção coletiva”, explicou. E para Ricardo 
Valentim, “dificilmente teremos repicos 
que possam impactar no aumento nos 
pedidos de internação”, graças à vacina!

RN na última sexta-feira (15).  
O objetivo da criação do pro-

grama é promover ações de pro-
teção social às crianças e jovens 
através de políticas públicas de 
assistência social integrada. A 
iniciativa foi proposta pelo Con-
sórcio Nordeste, baseado em 
estudos da Câmara Temática da 
Assistência Social, composta por 
secretarias de assistência social 
dos nove estados da região.

A estimativa do Governo do 
RN é conceder até 500 benefícios 
no primeiro ano do Programa RN 
Acolhe. Serão investidos R$ 697 
mil reais nesses primeiros doze 
meses. Os recursos são do Tesou-
ro Estadual já considerando os 
custos operacionais da ação.

O projeto foi apresentado e 
discutido no Conselho Estadu-
al de Assistência e na Comissão 
Intergestores Bipartite (CIB) do 
Sistema Único da Assistência So-
cial (SUAS), que envolve a gestão 
estadual e gestores municipais de 
assistência, onde foram aponta-
das melhorias no programa. A 



Segunda-feira, 18 de outubro de 2021www.novonoticias.com.br 6GERAL

O Rio Grande do Norte pode 
deixar de arrecadar cerca de R$ 
500 milhões por ano de ICMS, 
o Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços, com o 
advento das modificações pro-
postas pelo projeto de lei apro-
vado na última quarta-feira (13), 
e que determina valor fixo para 
a cobrança do tributo especifica-
mente sobre combustíveis. 

Aprovado quase com a una-
nimidade dos votos dos parla-
mentares potiguares, exceção de 
Walter Alves (MDB), que não 
esteve presente na sessão de vo-
tação, o projeto pode interferir 
muito nas contas do Governo 
do Estado, o que, em forma de 
cascata, interfere também nos 
fundos dos municípios, visto que 
a queda na arrecadação afeta a 
distribuição de verbas. 

O secretário estadual de Tri-
butação do Rio Grande do Norte, 

Municípios podem perder cerca de R$ 125 
milhões por ano com mudanças no ICMS
PROPOSTA APROVADA NA CÂMARA DOS DEPUTADOS, COM OBJETIVO DE BARRAR A ALTA DOS COMBUSTÍVEIS, PODE 
GERAR OUTRO PROBLEMA PARA ESTADOS E MUNICÍPIOS QUE PERDERÃO CIFRAS MILIONÁRIAS NA ARRECADAÇÃO ANUAL

ERROR

PROVA

PLANO

FORA DE FOCO

ILUSÃO

PLEITO

THAISA GALVÃO

Não vingou a proposta do senador cearense Eduardo Girão 
(PSL) aprovada pela CPI da Covid no RN, de compartilhar 
dados com a CPI do Senado e levar para depor o deputado 
Kelps Lima. É que a CPI do Senado anunciou seu ‘the end’ 
marcando para esta segunda o último depoimento, e para 
esta terça a apresentação do relatório final.
Foi bem estranha a participação do Girão cearense no RN 
para tratar de Consórcio Nordeste quando o Ceará também 
integra o consórcio e sequer foi citado. Estranho o Girão cea-
rense ter vindo ao RN procurar erro na gestão da governado-
ra Fátima Bezerra, deixando em paz o governador do seu es-
tado. Fátima parece cada vez mais fora das acusações da CPI.

Presidente da CPI, Kelps deu duas declarações graves e fortes 
que merecem aprofundamento: na sessão com presença do 
Girão cearense, declarou que o governador da Bahia “par-
ticipou do roubo”, referindo-se à compra de respiradores 
pelo Consórcio Nordeste, mas não entregue aos estados. E 
em entrevista de rádio, declarou que o Consórcio usaria 50% 
do dinheiro repassado por governadores para pagamento de 
propina, citando o prefeito de Araraquara (SP) como benefi-
ciário. A governadora Fátima até agora aparece mais no papel 
de vítima do que de acusada.

Difícil imaginar que durante o início da pandemia, quando a cor-
rida para salvar vidas acontecia praticamente às cegas, 9 gover-
nadores tenham se juntado e combinado um assalto aos cofres 
públicos, sob justificativa de compra de equipamento para salvar 
vidas. Difícil defender os 9, sendo 7 deles governadores de segun-
da viagem, mas quem acompanha a trajetória política da governa-
dora Fátima não acredita que ela entraria num jogo para roubar. 
Nem mesmo os deputados que criaram a CPI acreditam. Ponto.

A CPI da Covid no Rio Grande do Norte 
tem um foco: o presidente do Consórcio 
Nordeste, Carlos Gabas, de quem aprovou 
a quebra de sigilo bancário e fiscal. Sobre 
a governadora Fátima Bezerra, portanto, 
ainda nada que deponha contra sua ho-
nestidade. Em entrevista, Gabas explicou 
que a compra foi feita, o produto não foi 
entregue, e a denúncia foi feita à Polícia.

A quem interessa divulgar pesquisas irre-
ais, que só agradam ao ex-prefeito de Na-
tal, Carlos Eduardo Alves, que ora é can-
didato a governador do RN, ora vislumbra 
o Senado?
Carlos está sempre bem na fita no tal ins-
tituto IP Sensus (uma plataforma interna-
cional na internet, e não um instituto de 
pesquisa como propagado), e também no 
Real Time Big Data.
Em 2018, contratado pelo DEM, esse ins-
tituto apontava empate entre CE e a go-
vernadora Fátima Bezerra, na véspera do 
pleito. Agora também.

A bancada federal potiguar receberá nesta 
quarta (20), em Brasília, prefeitos do RN e 
representantes da Femurn, Confederação 
de Municípios e associações regionais. Na 
mesa de discussão, a pauta de interesse dos 
municípios no Congresso Nacional.

>  A Prefeitura de São Gonçalo do Amarante 
reduziu o intervalo para 3ª dose da vacina. 
Emvez de reforçar quem tomou 2ª dose há 
6 meses, imuniza idosos a partir de 60 anos 
vacinados há 5 meses.

A missa de 7º dia de morte do ex-governador 
Lavoisier Maia será às 19h desta segunda, na 
Igreja de Santa Teresinha, em Natal.

CURTAS e compartilhe

 thaisagalvao.com.br

LÁ E LÔ
Como estão as conversas políticas com o 
grupo da governadora Fátima Bezerra?
-As conversas estão acontecendo, o MDB está con-
sultando os amigos, prefeitos, vice-prefeitos, verea-
dores, e no momento certo vamos tomar a decisão.

Você teve um segundo encontro com o ex-
-presidente Lula. Qual a posição dele em re-
lação à aliança PT/MDB no RN?
-Na conversa com o presidente Lula, ele já externou, 
realmente, o desejo de uma aliança com o MDB, 
aqui, especificamente no Rio Grande do Norte quan-
do esteve conosco e também no segundo encontro 
que houve em Fortaleza.

Com 
Walter Alves

“Eu tenho certeza que esse veto vai ser 
derrubado e essa política pública vai se 
transformar em realidade”
Senador Jean | confira vídeo no Blog

“

Carlos Eduardo Xavier, lamenta a 
modificação proposta. Para ele, 
o conjunto da obra é um grande 
equívoco, começando pela tenta-
tiva de diagnóstico do problema 
da alta dos combustíveis, que é o 
principal motivador para a mu-
dança sugerida e aprovada pela 
Câmara. Contudo, o secretário 
explica que o imbróglio do preço 
nas bombas não vai ser resolvido 
com isso; mas sim, novos pro-
blemas podem surgir. Por não 
entenderem da forma correta o 

problema, é que estão propondo 
uma solução equivocada. 

“Não vai resolver o problema 
dos aumentos sucessivos de com-
bustível, porque se a Petrobras 
manter a política de preços dela, 
os combustíveis vão continuar 
subindo e o Estado vai perder 
arrecadação e os municípios tam-
bém”, diz Carlos Eduardo Xavier.

Para os municípios potiguares, 
o secretário prevê um prejuízo na 
casa das centenas de milhões tam-
bém. Estudos atualizados preve-

em que a perda do Estado será de 
R$ 500 milhões anuais, sendo que 
um percentual considerável desse 
total é dos municípios. 

“A gente estava estipulando 
em R$ 440 milhões, mas fizemos 
novos estudos e já chega na casa 
dos 500 milhões de reais por ano. 
E ainda devemos lembrar que 
25% disso é dos municípios. São 
125 milhões de reais que os mu-
nicípios potiguares vão deixar de 
arrecadar no ano que vem”, de-
clara o secretário de Tributação 

Foto: Elisa Elsie

Secretário estadual de Tributação do RN, Carlos Eduardo Xavier, lamenta a modificação

do RN, Carlos Xavier. 
Para tentar contornar o pro-

blema, o secretário adiantou que 
pretende, por meio do Comitê 
Nacional de Secretários da Fa-
zenda, Finanças, Receitas ou Tri-
butação dos Estados e Distrito 
Federal (Consefaz), se reunir com 
o presidente do Senado Federal, 
senador Rodrigo Pacheco, “para 
tentar convencê-lo de que esse 
projeto é um equívoco. E esse é o 
nosso papel, pois somos especia-
listas na matéria. Temos que fazer 
esse alerta do equívoco gigantes-
co que o país está cometendo.

Carlos Xavier propõe ainda 
que a Petrobras seja colocada na 
discussão, pois segundo ele, está 
na estatal a raiz dos problemas. 

“Precisamos fazer essa discus-
são dentro do Senado junto com 
a Petrobras e os Estados para que 
possamos achar uma solução para 
esse problema do preço abusivo 
dos combustíveis. É importan-
te colocar a estatal para a gente 
poder atacar a raiz do problema 
e não ficar com soluções paliati-
vas”, completa Carlos Eduardo 
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Jefferson Tafarel 
Colaborador

Mais de 600 infrações ambien-
tais foram autuadas pelo Instituto 
de Desenvolvimento Sustentável 
e Meio Ambiente do Rio Grande 
do Norte (Idema) entre setembro 
de 2019 e setembro de 2021. Os 
dados mostram que Parnamirim 
é o município que concentra o 
maior número dos processos am-
bientais, entre os dois primeiros 
anos. Já no período de setembro 
de 2020 a setembro de 2021, 
Mossoró apresenta o maior nú-
mero de infrações. 

Como forma de classificação 
de gravidade, os processos que 
constam coletados pelo instituto 
são organizados por uma escala 
que mede a poluição de cada infra-
ção em pequeno, médio e grande 
potencial. Entre setembro de 2019 
a setembro de 2021, por exemplo, 
há uma diminuição na quantidade 
de processos envolvendo poten-
ciais de grande poluição. Porém, o 
número de infrações em pequena 
e média escala teve aumento, con-
siderando somente as infrações 
com poluição - mais da metade 
dos autos de infração no período 
mais recente envolve o potencial 
poluidor intermediário.

A Companhia de Águas e Es-
gotos do Rio Grande do Norte 
(Caern), por exemplo, também 
aparece entre os responsáveis 
nos autos por descumprir licen-
ças ambientais em relação à con-

Infrações por desmatamento no Rio Grande 
do Norte crescem 210%, segundo Idema
INFORMAÇÕES DOS AUTOS ABRANGE POLUIÇÃO CAUSADA POR ENTIDADES PÚBLICAS E PRIVADAS DURANTE OS 
ANOS DE 2019 E 2021. TIBAU DO SUL ESTÁ ENTRE OS MUNICÍPIOS QUE MAIS DESMATARAM DURANTE O PERÍODO

A quantidade de processos en-
volvendo supressão vegetal foi a 
que mais cresceu entre os períodos 
que constam no infográfico das 
infrações específicas. Esse cresci-
mento envolve mais a região do li-

toral Leste do Rio Grande do Nor-
te, mas também se expande para a 
região central e algumas cidades do 
litoral Norte, quando considerado 
o período de setembro de 2020 ao 
mês de setembro deste ano.

A cidade onde o desmata-
mento foi mais alto, consideran-
do o número de infrações entre 
set.2020 e set.2021, Tibau do Sul, 
se localiza na Área de Proteção 
Ambiental (APA) de Bonfim-Gua-
raíras. Nísia Floresta, que também 
faz parte da APA, teve 4 casos de 
processos envolvendo supressão 
vegetal no mesmo período.  

Já a produção de farinha irre-
gular entre 2019 e 2020 ocorreu 
em grande parte na cidade de Vera 
Cruz. Apesar disso, dos 17 proces-
sos de descumprimento de normas 
ambientais, somente um não inclui 
a farinha como causa para a infra-
ção: é o caso da empresa Vera Cruz 
Ambiental, que realiza operações de 
aterro sanitário e que foi processada 
pelo Idema, por afetar uma área de 
137,34 hectares no município. 

Embora em queda, como 
mostrado no mapeamento das in-
frações, o lançamento de efluentes 
tem um risco considerável, já que 
cursos d’água como rios e lagoas 
podem ser afetados se estiverem 
em contato com alguma substân-
cia poluente. Isso pode acontecer 
no caso de um posto de gasolina, 
por exemplo, caso não separe de-

vidamente os óleos armazenados, 
pondo em risco algum reservató-
rio. 

Esse perigo se intensifica no 
período de 2019 a 2020, que é 
quando a maioria dos municípios 
do litoral leste potiguar apresen-
ta pelo menos uma  infração por 
lançamento de efluentes: Cangua-
retama, por exemplo, apresenta 3 
processos nessa categoria nesse 
mesmo intervalo de tempo

Também recorrente entre os 
processos, o desmatamento teve 
62 registros, entre set. 2020 e set. 
2021 — o triplo em relação ao pe-
ríodo anterior. Um desses casos 
aconteceu na comunidade indíge-
na Tapará, que vive próxima à la-
goa de mesmo nome em Macaíba, 
onde foi realizado um incêndio 
controlado em outubro de 2020. O 
dano atingiu uma área de 10 hecta-
res, ou 100 mil m² — o tamanho 
de, aproximadamente, três sho-
ppings do tamanho do Via Direta. 
Recentemente, o Ministério Públi-
co Federal (MPF) recomendou fis-
calização sobre a região para evitar 
danos ambientais, e o responsável 
pela queimada foi multado pelo 
Idema em R$ 500 mil.

Desmatamento, 
produção de farinha 
irregular e outros 
processos ambientais

centração de substâncias na água 
tratada, estações de tratamento de 
esgoto, dano à vegetação, entre 
outras infrações.

Ainda, os dados das infrações 

aplicadas pelo Idema dão conta 
de que não só empresas e em-
preendedores foram processados, 
mas também as prefeituras de al-
guns municípios.
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Nos últimos cinco anos, o 
número de mamografias reali-
zados no Brasil, assim como no 
Rio Grande do Norte, teve uma 
queda de 41%. O período que 
mais registrou baixa no número 
de mulheres a realizar o exame 
de mama foi 2020, por causa da 
pandemia da Covid-19. 

Outro empecilho para a não 
realização do exame preventivo é 
o tempo de espera na fila do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). Por 
isso, muitas mulheres procuram 
outras alternativas. No estado, o 
Grupo Reviver e a Unidade Sesc 
Saúde da Mulher atendem esse 
público na tentativa de oferecer 
um trabalho ágil, aumentando as 
chances de cura caso a paciente 
tenha um diagnóstico positivo 
para a doença.

Até o ano de 2018, o Gru-
po Reviver trabalhava apenas 
com mutirões no mês de outu-
bro, contudo, no ano seguinte, o 
atendimento passou a ser perma-
nente após a aquisição de uma 
unidade móvel. Hoje o Reviver 
possui um calendário perma-
nente de mamografias gratuitas 
na unidade móvel em todas as 
zonas administrativas de Natal e 
cidades do interior do Estado. 

“Desde 2019, quando come-
çamos o calendário permanente 
de mamografias, não sentimos 
uma queda na realização de exa-
mes nem mesmo durante a pan-
demia. No ano passado, ficamos 
90 dias parados e retornamos 
com um atendimento diário um 
pouco abaixo da nossa capacida-
de de atendimento que é de 70 
pacientes. Mas depois se nor-
malizou. Nesse mês de outubro, 

estamos com uma procura muito 
alta, atendendo até 90 pacientes 
por dia e trabalhando aos finais 
de semana”, afirmou a associa-
da-fundadora do Grupo Reviver, 
Idaísa Cavalcanti.

Já a unidade do Sesc realizou 
cerca de 25.600 mamografias en-
tre os anos de 2015 e 2021. “Para 
além da objetividade dos dados, 
o que fica como grande legado 
em todo este tempo de atuação 
são oportunidades de cura, espe-
rança para quase 1.300 mulheres 
que receberam algum diagnósti-
co de alteração em seus exames, 
sendo encaminhadas para trata-
mento no setor público de saú-
de”, diz Marcelo Queiroz, pre-
sidente do sistema Fecomércio 
RN, do qual o Sesc fez parte.

De acordo com dados do Ins-
tituto Nacional de Câncer (Inca), 
no Brasil, o câncer de mama é o 
mais comum e o que mais mata 
as mulheres do país. Para se ter 
uma ideia, a cada dois minutos, 
uma mulher é diagnosticada com 
câncer de mama. 

Até 2022, a estimativa é que 
sejam diagnosticados 1.130 no-
vos casos da doença no Rio 
Grande do Norte em 2021, sen-
do mais de 50% diagnosticados 
já em estágio avançado. Para 
diminuir o número de casos, o 
diagnóstico e o consequente tra-
tamento precoce são de funda-
mental importância.

Pandemia diminui em 41% a quantidade 
de exames de mamografia
DE ACORDO COM O INSTITUTO NACIONAL DE CÂNCER (INCA), A ESTIMATIVA É QUE SEJAM DIAGNOSTICADOS 1.130 NOVOS 
CASOS DA DOENÇA NO RIO GRANDE DO NORTE EM 2021, SENDO MAIS DE 50% DIAGNOSTICADOS JÁ EM ESTÁGIO AVANÇADO

VOCÊ SABE O QUE É  UMA OFFSHORE?

RENATO GUERRA 
Professor, Mestre em Direito pela UFRN e 
Advogado do Carvalho, Costa,  Guerra & Damasceno Advocacia

Nos últimos dias, um assunto ganhou 
pauta nos jornais nacionais e interna-
cionais. O Ministro da Economia, Paulo 
Guedes, precisou esclarecer seu relacio-
namento com empresa sediada em para-
íso fiscal, após denúncia do Consórcio In-
ternacional de Jornalistas (formado pelo 
Washington Post, BBC, Le Monde etc.): 
o caso “Pandora Papers” (papeis de Pan-
dora, no português). Segundo noticiado, 
o Ministro – além de outras autoridades – 
mantém contas no exterior de volume mi-

lionário e ligadas a uma empresa offshore, 
a Dreadnoughts International Group, lo-
calizada nas Ilhas Virgens Britânicas (um 
pequeno arquipélago no Caribe). Mas afi-
nal, o que é uma offshore? Em tradução 
livre, essa expressão significa algo como 
“além da costa” ou fora do continente ou 
de um território, denotando exatamente 
que tal empresa, apesar de conectada com 
pessoas do Brasil, por exemplo, possui 
sede fora do país. Isso não é errado, na 
verdade é uma maneira legítima de apli-

car dinheiro no exterior, em negócios in-
ternacionais, servindo à gestão de ativos, 
bens e patrimônios ou, ainda, garantindo 
uma segurança de cotação numa moeda 
mais estável do que o Real, como o Dó-
lar. O problema só surge, de fato, quando 
essa empresa escolhe como sede paraísos 
fiscais, ou seja, lugares com pouca ou 
quase nenhuma fiscalização financeira ou 
bancária, permitindo que as aplicações 
ocorram com dinheiro de origem ilícita 
ou duvidosa – circunstância que acaba 

atraindo o sonegador de imposto ou o 
operador de lavagem de dinheiro. No caso 
do Ministro, aparentemente não é essa a 
questão (ele declarou à Receita, diz ser de 
origem lícita): na verdade, as autoridades 
públicas não podem investir em negócios 
que eventualmente sejam afetados por 
uma decisão política (sob pena de bene-
fício impróprio), então o que precisa ser 
perguntado é isso: o Ministro ganhou di-
nheiro na offshore através do Ministério 
da Economia? Fiquemos atentos!

*A mamografia de rastreamento (população 50-69 anos) é um exame de rotina 
em mulheres sem sinais e sintomas de câncer de mama. 
Fonte: Inca e Grupo Reviver

*A mamografia diagnóstica é um exame que visa investigar lesões e alterações 
suspeitas na mama.

Fonte: Inca

Mamografia de rastreamento

Mamografia diagnóstica

Mamografia diagnóstica por idade

 2015 2016 2017 2018 2019 2020

RN 30.335 37.614 32.516 29.935 34.140 21.922

GRUPO 3.600 2.002 1.707 2.617 14.687 12.877
REVIVER

BRASIL 2.511.336 2.603.372 2.638.870 2.496.85 2.527.833 1.473.277

 2015 2016 2017 2018 2019 2020
RN 1.654 1.440 1.729 1.543 2.788 2.020
BRASIL 388.503 416.986 381.750 373.189 373.483 293.650

 <30 30 A 39 40 A 49 50 A 59 60 A 69 >70 TOTAL
RN 33  136 470 659 468 256 2.022
BRASIL 4.287 19.293 70.632 87.661 72.505 39.322 293.700

NARYELLE 
KEYSE
REPÓRTER
@naryellekeyse
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O estado do Rio Grande do 
Norte ultrapassou a marca de 4 
milhões de doses de vacina contra 
a Covid-19 aplicadas. A plataforma 
integrada para governança e trans-
parência do processo de vacinação 
em território potiguar, “RN + Va-
cina”, mostra que foram 4.135.287 
doses desde o início da campanha 
de imunização, em janeiro, até a 
manhã desta segunda-feira (18). 
A cobertura vacinal geral atingiu a 
marca de 51%.

Por número de doses, a cober-
tura vacinal varia. A maior parte das 
aplicações foi de primeiras doses, 
sendo ao todo 2.463.584 aplica-
ções, o equivalente a uma cobertura 
vacinal de 77%. Quanto à segunda 
dose, o número fica em 1.615.955 
pessoas imunizadas em todo o es-
tado, o que representa 51%. 

RN supera 4 milhões de doses aplicadas
PLATAFORMA “RN + VACINA” INDICA QUE 77% DAS APLICAÇÕES NO ESTADO SÃO 
REFERENTES À PRIMEIRA DOSE DOS IMUNIZANTES CONTRA A COVID-19

RN chega a 51% da população com ciclo vacinhal completo e acelera o reforço da D3

Ainda conforme a platafor-
ma, o número de doses de refor-
ço seguem em crescimento no 
Rio Grande do Norte. Os dados 
desta segunda-feira apontavam 
para 55.748 potiguares com a ter-
ceira dose, correspondendo a 1% 
da cobertura de todo o estado.

Na última sexta-feira (15), a 

Secretaria de Estado da Saúde 
Pública (Sesap) orientou os mu-
nicípios potiguares a realizarem 
antecipação da dose de reforço 
da vacina contra a Covid-19 em 
idosos e profissionais de saúde. 

A antecipação da D3 ocorre-
rá exclusivamente com a vacina 
da Pfizer e deve ser administra-

da em idosos com 60 anos ou 
mais e em trabalhadoras e traba-
lhadores da saúde no prazo de 
cinco meses após a aplicação da 
segunda dose ou dose única; ou 
seja, após a completude do es-
quema vacinal.

A decisão acontece após 
alguns municípios sinalizarem 

a iminência da perda de doses 
da Pfizer por prazo de validade 
após o descongelamento, em de-
corrência da baixa procura para 
dose de reforço e D2.

“Chegamos a conclusão 
que temos um quantitativo de 
doses da vacina da Pfizer junto 
aos municípios, descongeladas 

há mais de 20 dias, que devem 
ser aplicadas de forma imedia-
ta, considerando o intervalo de 
vencimento de 31 dias. Então, 
decidimos, em parceria com os 
municípios, antecipar a terceira 
dose”, informou a coordena-
dora em Vigilância em Saúde da 
Sesap, Kelly Lima.

de acordo com a Sesap, fo-
ram registrados 38 novos casos 
da Covid-19 neste último do-
mingo (17). Agora, o RN tota-
liza 370.895 casos confirmados 
da doença, distribuídos por to-
dos os 167 municípios potigua-
res. 7.364 pessoas vieram a óbi-
to pela doença no estado. 

Além disso, o boletim 
da Sesap indica um total de 
260.484 pacientes recuperados 
da doença e 103.047 casos em 
acompanhamento.

Terceira dose 

Doença

KEVIN 
MUNIZ

REPÓRTER
@kevenmuniz

Nesta terça-feira (19) os Servidores Estadu-
ais de Saúde participam de uma paralisação com 
o intuito de reivindicar solução para os pro-
blemas que acometem a saúde pública do Rio 
Grande do Norte atualmente.

Dentre as pautas estão: a falta de alimenta-
ção dos servidores nos hospitais administrados 
pelo Estado, a falta de insumos, o atraso na im-
plantação do plano de cargos e salários, a exigên-
cia do ponto eletrônico para todas as categorias.  
Há alguns dias os servidores da saúde estão enfren-
tando problemas com a alimentação nos hospitais 
públicos do estado. Além disso, corredores lotados 
e falta de material foram problemas denunciados 
pelos profissionais. O Sindsaúde resolveu mobili-
zar a categoria para chamar a atenção do governo. 
Apesar da convocação para o protesto marcar como 
local de mobilização o Centro Administrativo, em 
frente a Governadoria, a governadora Fátima Bezer-
ra não estará na sede do governo. Fátima cumprirá 
agenda no interior do Estado no início dessa semana 

De acordo com o Sindsaúde/RN, os profissio-
nais farão concentração a partir das 9h em frente a 
governadoria, no Centro Administrativo.

Saúde estadual 
vai parar nesta 
terça-feira (19)

Macaíba/RN, 29 de Março de 2021

Maria Ozelia da Silva Chaves
1ª Substituta  do CRI – CPF-455.315.104-97

Foto: Carlos Azevedo/Novo
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A ideia de revitalização da Ribeira 
é antiga e vem atravessando gerações 
e gestões da cidade. O Largo da rua 
Chile ainda chegou a ter fachadas re-
vitalizadas no final da década de 1990. 
Porém as alternâncias políticas ao 
longo dos anos fizeram com que as 
propostas não tivessem continuidade 
e não prosperassem. E sem apoio e 
comprometimento do poder público, 
tudo fica ainda mais difícil. O que se 
viu então foram as tintas desbotarem, 
lixo acumulado, ruas novamente de-
sertas... Mas eis que um novo projeto 
é anunciado e traz esperança de vida 
nova ao bairro histórico.

A Prefeitura do Natal anunciou, 
no início do mês, o projeto Reviva 
Ribeira, embalado como um pacote 
de diversas ações e obras estruturan-
tes, tendo como ponto de partida a 
renovação das fachadas no entorno 
da praça Augusto Severo, na Ribeira, 
local que abriga o Teatro Alberto Ma-
ranhão e o Museu de Cultura Popular 
Djalma Maranhão, entre outros.

Serão beneficiados 17 prédios 
antigos, em quatro quadras que con-
tornam o Museu de Cultura Popu-
lar, que receberão intervenções de 
engenharia e arquitetura, de acordo 
com o diagnóstico das condições de 
cada imóvel. Também está previsto 
o reordenamento das placas e letrei-
ros comerciais de estabelecimentos 
daquela área

Mas o Reviva Ribeira vai além da 
pintura das fachadas no entorno da 
praça Augusto Severo. Também es-
tão previstas a renovação das cores 

Projeto Reviva Ribeira prevê 
revitalização no entorno da 
praça Augusto Severo 
PRIMEIRA AÇÃO SERIA A CRIAÇÃO DE UMA REGIÃO ADMINISTRATIVA, COM 
SECRETARIAS E ÓRGÃOS DO MUNICÍPIO OCUPANDO PRÉDIOS HISTÓRICOS  

Primeira etapa irá implantar núcleo administrativo da prefeitura em prédios antigos da Ribeira

É SHOW

VEM AÍ! 

FESTEJAR

DESCE REDONDO

BRINDE!

E O CARNATAL?

Após o sucesso do Arena 360 com Limão com Mel, Jorge e Mateus e 
Rai Saia Rodada, a Clap Entretenimento já se prepara para um novo 
show com o mesmo formato, dessa vez a missão ficará por conta da 
dupla Bruno & Marrone e a cantora Taty Girl. O evento será no dia 
20 de novembro e terá uma novidade, além dos setores de mesas, com 
todo conforto, garçons e outras regalias, o novo show também vai ofe-
recer ingressos individuais. As vendas serão iniciadas nesta quarta-fei-
ra a partir das 19h

Por falar em Carnatal, duas atrações que já estiveram no evento, mas 
nunca puxando um trio, podem estar com o passaporte praticamente ca-
rimbado para estrear na avenida. A negociação com os artistas está bem 
avançada e falta apenas o trâmite contratual! Uma coisa a gente pode 
adiantar, a novidade vai causar e pegar o público de surpresa! Aguarde!

O trio da Nossa Festa, as empresárias Cristiane Cinelli, Katianna Vas-
concelos, e Rafaela Suguiura recebe imprensa e convidados no próxi-
mo dia 21 para apresentar a coleção de Natal. O evento tem inspiração 
na tríade Felicidade, esperança e Fraternidade. Diogo Maia vai assinar 
uma das vitrines e parte das vendas ocorridas na data serão revertidas 
para tornar mais bonito o Natal de algumas instituições.

A Skol será a cerveja do Carnatal. Com exclusividade para a coluna, 
a AMBEV confirmou o patrocínio para a micareta mais amada do 
Brasil e reforçou a parceria duradoura com o evento. Apenas não 
haverá ativação das marcas nesta edição, mas a Skol geladinha para 
animar o folião está ouvindo a conversa já!

A Cervejaria Oktos promove no próximo sábado, dia 23, no Espaço Ok-
tos, vizinho ao Hotel Imirá, na Via Costeira, a festa ‘Bobeira’. O evento, 
que começa às 15h, terá duas horas de chope grátis e participação de 
Marcelo Falcão, cantando os maiores sucessos do Rappa, além dos DJs 
Jopin, Pri Oliveira, Flávio Alvarez, e da banda potiguar Alphorria.

Durante uma live no instagram na noite de ontem, a cantora Claudia 
Leitte foi questionada diversas vezes pelos fãs sobre a sua participação 
no Carnatal. “Carnatal não sei ainda, a galera tá aqui na expectativa, 
tá todo mundo falando em Carnatal. Tá tudo pronto aqui. Liberou, eu 
meto o trio!” respondeu Claudinha.

Nos embalos de Jorge e Mateus na Arena das Dunas, 
os médicos apaixonados Karina Cavalcanti e André 
Felipe com Hingrid Rodrigues e Ailton Rodrigues

O jornalista David Freire e o empresário Andrézinho 
Dantas com Jorge e Mateus no bastidores do Arena 360

na rua Dr. Barata, revitalização do 
Museu de Cultura Popular, cons-
trução do primeiro Museu de Ar-
tes e Esculturas a céu aberto de 
Natal, requalificação do Cais da 
Tavares de Lira, além da reforma 
do prédio da Funcarte e do Palá-
cio Felipe Camarão

Um grupo foi criado para 
acompanhar os trabalhos do Re-

viva Ribeira, tendo como mem-
bros representantes da Prefeitu-
ra e de entidades que atuam no 
bairro: Laumir Barreto, diretor da 
Fecomércio,; Joanna Guerra, titu-
lar da Secretaria de Planejamento; 
Itamar Maciel Júnior, da Associa-
ção Comercial da Ribeira; a secre-
tária de governo Danielle Mafra, e 
a arquiteta Karenine Dantas.

A secretária de Planejamento 
do Município, Joanna Guerra, re-
conhece o desafio de ocupar de 
forma funcional os prédios cujas 
fachadas serão revitalizadas. Para 
tanto, já foi iniciado um levanta-
mento entre imóveis pertencentes 
à União, ao Governo do Estado 
e à própria Prefeitura, para que 
seja efetivada a posse para o po-
der municipal, com o objetivo de 
ocupar os casarões com secreta-
rias e órgãos municipais.

A ideia é criar uma região ad-
ministrativa, ocupando prédios 
na Ribeira, e, consequentemente, 
criando uma dinâmica ali; porque 
quando se habita a gente tem pa-
darias, restaurantes, pequenos co-
mércios sendo abertos”, comenta 
Joanna Guerra. De concreto, se-
guindo ela, está o início da revita-
lização do antigo prédio do Hotel 
Central, na rua Câmara Cascudo, 
para que, tão logo sejam concluí-

dos os serviços, uma secretaria ve-
nha ocupá-lo. O prédio do antigo 
INSS também está sendo refor-
mado e deverá ser ocupado pela 
Secretaria Municipal de Saúde. 
Outro prédio que está sendo re-
formado para futura ocupação é o 
da antiga sede da Receita Federal.

O próximo passo, segundo 
a secretária de Planejamento, é 
uma minuta de decreto para des-
membramento do Reviva Ribeira, 
visando a ocupação também por 
parte de programas de educação e 
também por pequenos comércios. 
Todos os aspectos estão sendo 
discutidos pelo grupo de traba-
lho do projeto. “Provavelmente, 
deve sair uma lei específica com 
normas e incentivos de várias na-
turezas para que os comerciantes 
ocupem o bairro da Ribeira. Nos-
sa expectativa é apresentar essa 
proposta até o final do ano”, co-
menta Joanna Guerra.

Secretarias da Prefeitura 
ocuparão prédios da Ribeira
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SUBIU E SALVOU

CONTESTADO E APLAUDIDO

BIRA MARQUES POBRE AMÉRICA

ALLAN DIAS 

ELEIÇÃO

Marcos LopesEM CAMPO

O ABC subiu para a Série C e de quebra salvou o seu maior rival, o 
América que  “herdou” a vaga do alvinegro na Série D do ano que 
vem e assim, garantiu calendário de Brasileiro. Não fosse o acesso 
do ABC e a temporada 2022 do América seria curta e triste. Mas 
voltando ao acesso do ABC, o time de Moacir Júnior jogou e jogou 
muito contra o Caxias no Frasqueirão diante de mais de 6 mil tor-
cedores e conquistou o acesso com méritos. 3 a 0 é uma placar que 
não deixa margem para discutir quem jogou mais e melhor.

Moacir Júnior chegou ao ABC debaixo de uma nuvem de des-
confiança por parte da torcida e da imprensa. Lembro bem, e, 
depois da conquista durante entrevista para a 98FM, o próprio 
Moacir recordou de uma postagem que eu fiz na época dizendo 
que ele tinha sido um dos melhores treinadores que havia passado 
pelo futebol potiguar nos últimos anos. A resposta foi dada com 
a conquista do acesso, com um time que apresentou ao longo da 
competição uma série de deficiências. Depois do acesso, Moacir 
Júnior teve o trabalho reconhecido por todos. Depois né?

O presidente Bira Marques 
tem sido incansável e com-
petente na reorganização 
administrativa e financeira 
do ABC. Ele mais do que 
ninguém merece esse aces-
so. Faltava isso para coroar 
com 100% de aproveita-
mento a administração que 
vem fazendo. Bira levou 
para o ABC a filosofia que 
ele tem como empresário, 
administrar com seriedade 
e responsabilidade. É um 
gestor austero, o que falta 
na administração de muitos 
clubes de futebol.

O que fizeram com o Améri-
ca ao longo dos anos? Con-
seguiram transformar o time 
rubro em um museu que vive 
de glórias passadas e fracassos 
presentes. E como tem digitais 
neste cenário aterrador do time 
da Rodrigues Alves! A situação 
só não é mais crítica pela ajuda 
que recebeu do ABC, já pensa-
ram? Passou da hora de apare-
cer alguém capaz de mudar o 
quadro atual. O América preci-
sa ser recriado do ponto de vis-
ta político e administrativo para 
que consiga a médio e longo 
prazo sentir reflexos no futebol.

Não fez gols na conquista do acesso mas foi o cara do jogo no 
Frasqueirão. Depois de muito tempo, o ABC encontrou uma peça 
para aquele setor. Jogador versátl, faz um segundo volante, faz um 
falso nove e faz a dele, a de meia. Allan Dias foi uma aposta de 
Moacir Júnior, Jogador estava no Manaus, não era titular mas o 
clube de lá não liberava. Veio e arrumou o setor.

Já já tem eleição no América e quem vai querer assumi? Vai ser a 
mesma briga de sempre o grupo de lá contra o grupo de cá. E o 
torcedor? Na visão dos cardeias, se prepare para a próxima tem-
porada. Votar e ser votado? Só os de sangue azul!

O América está eliminado da 
Série D do Campeonato Brasilei-
ro após perder para o Campinense 
(PB) por 4 a 2, na disputa de pênal-
tis na noite do último sábado (16), 
no Estádio Amigão, em Campina 
Grande, Paraíba. O confronto foi 
definido nas penalidades máximas 
porque, assim como no jogo de 
ida, a partida de volta terminou 
em 0 a 0. Além de avançar na com-
petição, o rubro-negro paraibano 
garantiu a sua vaga na Terceirona, 
na próxima temporada.

Os dois times começaram a 
partida cautelosos, com todo re-
ceio de um jogo que realmente 
valia muito. Apesar de o Campi-
nense ter mais a bola, a equipe 
americana conseguiu segurar o 
ímpeto ofensivo da Raposa. O 
melhor lance do time paraiba-
no só aconteceu aos 17 minutos, 
com Marcos Nunes, que invadiu 
a área pela esquerda e soltou um 
chute forte com a canhota. Rey-
naldo defendeu do jeito que pôde 
e garantiu o placar zerado. Depois 
disso, o Mecão começou a mos-
trar suas credenciais. A melhor 

chance do alvirrubro surgiu aos 
30 minutos, quando Erick Varão 
quase abriu o placar ao bater de 
dentro da área e obrigar o goleiro 
Mauro Iguatu a defender. Apesar 
de a partida ficar um pouco mais 
movimentada, o resultado não foi 
alterado na primeira etapa.

O segundo tempo começou 
com o América-RN criando mais 
chances de gols. Logo aos dois 
minutos, o meia Esquerdinha acer-
tou a trave. O alvirrubro seguiu na 
pressão e na sequência, Alvinho, 
finalizou na rede pelo lado de fora. 
Já na reta final da partida, Patrick 
Allan, finalizou dentro da peque-
na área, e mais uma vez viu Mau-
ro Iguatu fazer uma linda defesa 
para impedir o gol do Mecão. E, 
mesmo fora de casa, a equipe da 
Rodrigues Alves continuou man-
dando na partida, que permaneceu 
empatada até o apito final.

O sonhado acesso do Amé-
rica ficou nos pênaltis. O clube 
alvirrubro até saiu na frente com 
o  goleiro Reinaldo, defendendo a 
primeira cobrança de Dione. Pa-
trick Allan também não vacilou e 

colocou o Mecão em vantagem. 
Logo depois Cleiton bateu forte 
e deixou tudo igual. Mas Erick 
Varão finalizou com muita cate-
goria para deslocar Mauro Iguatu 
e colocar o alvirrubro novamente 
em vantagem. Depois Anselmo 
voltou a empatar para a Raposa. 
Já o camisa 10, Esquerdinha, fa-
lhou e deixou a disputa em aber-
to. Matheus Régis chutou e não 
falhou, dando a vantagem ao time 
da casa. Então Roni bateu para 
fora e não conseguiu igualar para 
o América. Na cobrança final, 
Mauro Iguatu, com muita catego-
ria, colocou a bola no ângulo de 
Reynaldo, arqueiro do Mecão, e 
decretou o acesso do Rubro-Ne-
gro para a Série C do Brasileiro no 
ano que vem.

Com a vitória do ABC neste 
domingo (17), o América herdou a 
vaga do alvinegro para jogar a Sé-
rie D no ano que vem. A próxima 
partida do alvirrubro é na quinta-
-feira (21), contra o Moto Club, do 
Maranhão, na Arena das Dunas, 
pela Pré-Copa do Nordeste.

América perde nos pênaltis 
para o Campinense e 
amargura mais um ano na D 

Foto: Andrei Torres/ABC F.C.

Foto: Gabriel Leite/Universidade do EsporteO ABC se tornou o último 
classificado para as semifinais da 
Série D do Campeonato Brasi-
leiro após derrotar o Caxias por 
3 a 0, no Frasqueirão, em Natal. 
A classificação também valeu o 
acesso para a Série C.

Contando com o retorno do 
torcedor alvinegro à sua casa, o 
ABC buscou desde o início che-
gar ao gol diante de um Caxias 
que também queria a vitória. Po-
rém, o goleiro Marcelo Pitol só 
foi superado na etapa final.

Aos 4 minutos, o placar foi 
inaugurado quando Netinho cru-
zou e Felipinho pegou muito forte. 
Gustavo Henrique desviou, a bola 
foi na trave, desviou em um defen-
sor e morreu no fundo da meta.

O time da casa continuou 
querendo mais gols, e chegou 
ao segundo aos 25 minutos. E 
ele veio dos pés do ídolo do 
ABC, Wallyson. O atacante, ani-
versariante do dia, e que tem a 
“alcunha” de Mago, recebeu na 
esquerda, cortou para o meio e 

ABC bate Caxias e 
está de volta à Série C 
COM RETORNO DO SEU TORCEDOR AO ESTÁDIO FRASQUEIRÃO, 
A EQUIPE POTIGUAR VENCEU POR 3 A 0

bateu cruzado para fazer um bo-
nito gol.

A partir daí, o Caxias começou 
a oferecer mais espaços na defesa. 
E já nos acréscimos, Wallyson, em 
jogada de contra-ataque, recebeu 
na direita, deixou o marcador para 
trás e tocou para Negueba, que, 
dentro da área, girou em cima de 
um defensor e bateu colocado 
para fechar o placar.

O Mais Querido vai encarar a 

Aparecidense (GO) nas semifinais 
da Série D do Campeonato Brasi-
leiro. O Alvinegro potiguar tem a 
vantagem de decidir em casa por 
ter feito melhor campanha. O pri-
meiro jogo será no próximo fim 
de semana, em Goiás.

Pela quarta vez, o ABC con-
segue um acesso no Frasqueirão. 
Nas temporadas passadas, o alvi-
negro subiu da Série C para a Sé-
rie B - em 2007, 2010 e 2016.

Festa da torcida no jogo que garantiu acesso do ABC
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